

**C**

## Columna

# La innovación dejó de ser eslogan

**E**n Chile, demasiadas veces la innovación se ha tratado como un adorno, algo que se declama en seminarios, pero que no cambia la vida real de los territorios. Puerto Montt, en cambio, comenzó a hacer algo distinto en 2025, al convertir la innovación en agenda, en eventos con contenido, en redes de colaboración y, lo más importante, en un relato con hitos que se pueden fechar y mostrar.

El Plan Innova Puerto Montt, impulsado desde el municipio con una lógica de “cuádruple hélice” (sector público, privado, academia y sociedad civil), cerró 2025 con una evaluación positiva y con una idea central: la ciudad quiere transformarse en un referente de innovación con acciones concretas, no sólo con declaraciones, además de pasar a ser la primera municipalidad que lidera un plan concreto en innovación y que para ello haya formado una secretaría ejecutiva y una gobernanza, conformada por más de 20 instituciones de prestigio en la región.

Cuando uno revisa el año, aparecen señales claras. En abril, Puerto Montt fue sede del FIT Los Lagos 2025 (Foro de Innovación y Tecnología) en el Centro de Vinculación Ciudad-Puerto de Empormontt, reuniendo empresas, universidades y actores tecnológicos para hablar de adopción de tecnologías, productividad y competitividad regional. En mayo, la ciudad y la región se proyectaron al mundo con Blue Week Los Lagos 2025, un encuentro internacional que buscó posicionar la Patagonia como hub de economía azul, con participación de industria, startups, inversionistas y actores públicos, articulando innovación y sostenibilidad como ejes de futuro.

*Nicolás Pacheco, coach de modelo de negocios y expansión*



Luego vino otro elemento clave: la consolidación de una “temporada” de innovación con eventos sucesivos. En esa línea, Puerto Montt albergó InnAqua, destacado por el propio municipio como uno de los grandes eventos de innovación del año, abordando sostenibilidad, eficiencia energética y reducción de huella de carbono. Y en septiembre, Puerto Montt fue punto de partida del FILL 2025 (Festival de Innovación Los Lagos), una ruta regional con foco en tecnologías como IA, robótica, electromovilidad y experiencias inmersivas, realizada en Empormontt y con vocación abierta a la comunidad.

No es casual que hace una semana atrás hayamos tenido el privilegio por primera vez en la historia en traer el Congreso Futuro a Puerto Montt. Nuestro alcalde subrayó que 2025 marcó un quiebre para nuestra comuna, de ser una ciudad que miraba cómo los congresos relevantes en materia de innovación, desarrollo y tecnología se realizaban en comunas aledañas, a ser una ciudad protagonista en congresos, foros y encuentros de ciencia e innovación.

Los principales ejes de este plan buscan innovar en el sector industrial y el emprendimiento, en la ciencia y la tecnología, en las smart city y ecosistemas de innovación urbana e innovación pública en gestión interna municipal. Esos son los pilares de desarrollo para este 2026. Puerto Montt está dejando de “hablar” de innovación para organizarla, atraerla y convertirla en un eje de desarrollo. Cuando una ciudad instala hitos, redes y continuidad, empieza a construir futuro. Y el futuro, esta vez, está ocurriendo aquí, en nuestro querido Puerto Montt.